
【川畑 三郎 議員 一般質問】 

 

令和５年 第４回 定例会 

１ 温暖化による農業への影響は 

（１） 農作物への影響は 

（２） 物価高騰対策について 

２ 垂水風力発電事業について 

（１） 計画の概要について 

（２） 進捗状況及び今後のスケジュールについて 

（３） 景観に配慮した建設となるのか 

３ 水産業について 

（１） 原油高騰や物価高騰に対する市独自の対策は 

 

令和５年 第３回 定例会 

１ 台風６号による被害の状況 

（１） 土木・農林・水産の被害と対応について 

２ 原発処理水の海洋放出について 

（１） 東京電力福島第一原発処理水の海洋放出における本市への影響は 

３ 林道海潟麓線について 

（１） 工事の進捗状況は 

（２） 完成予定はいつか 

４ 小中学校洋式トイレの改修状況について 

（１） 洋式トイレの整備率について 

（２） 今後の取組について 

５ なぎさ荘跡地の今後について 

（１） 現状について 

 

令和５年 第２回 定例会 

１ 防災対策について 

（１） 梅雨・台風シーズンになったが、災害対策は 

２ 水産振興について 

（１） 本年度の事業内容について 

（２） モジャコ漁の状況は 

３ 農業振興について 

（１） 鳥獣被害対策は 

４ 牛根地区のグラウンドゴルフ場整備について 



（１） 計画の内容は 

５ 部活動地域移行について 

（１） 事業の内容は 

６ 図書館の多目的トイレについて 

（１） 温水洗浄便座の導入は 

 

令和５年 第１回 定例会 

１ 農林業振興について 

（１） 林道点検診断保全事業について 

（２） 多面的機能支払推進事業について 

２ 水産業振興について 

（１） 水産業への今後の取組について 

（２） ブリの価格と今後の状況について 

３ デジタル無線システム更新事業について 

（１） 消防本部の更新について 

４ 訪問給食サービス事業について 

（１） 事業の拡充について 

５ 市政について 

（１） ３期 12 年の総括について 

（２） 市長の思いについて 

 

令和４年 第４回 定例会 

１ 市政について 

（１） 水産振興について 

  ア 海潟漁港と牛根境漁港の高潮対策について 

  イ 牛根地区の漁港整備事業について 

  ウ 垂水市漁協の長期計画について 

（２） 市道・農道の整備について 

  ア 本年度事業について 

  イ 災害復旧の進捗状況について 

（３）３期１２年を振り返っての思いは 

 

令和４年 第３回 定例会 

１ 農政について 

（１） 農業振興費について 

（２） 農村振興費について 



（３） 農地利用権設定の状況は 

（４） 環境整備班の事業内容は 

２ 水産業振興について 

（１） 販路拡大支援事業について 

３ 旧なぎさ荘跡地について 

（１） 売買の話はないのか 

 

令和４年 第２回 定例会 

１ 梅雨・台風による災害対策 

（１）梅雨入りしたが対策は 

２ 農業振興について 

（１）非農地の判断はどのようにして行うのか 

（２）農林業物価等高騰対策事業 

３ 教職員住宅の現状は 

（１）現在の入居率は 

（２）使用されていない教職員住宅の活用は 

４ 水産振興について 

（１）水産事業 

（２）モジャコ漁の現状と人工種苗 

（３）コロナ支援対策事業 

令和３年 第４回 定例会 

１ 水産業について    

（１）養殖カンパチ・ブリの販売状況は 

２ 農業振興について 

（１）８月の長雨・９月の高温による農作物への影響は 

（２）耕作放棄地、転作について 

３ 高齢者施設・病院の面会について 

（１）入所者・入院患者と家族の面会制限の解除は 

４ 庁舎等の在り方について 

（１）庁舎等の整備について 

 

令和３年 第３回 定例会 

１ 農業振興について    

（１）中間管理事業について 

（２）活動火山周辺地域防災営農対策事業の内容 

２ 災害の状況は 



（１）梅雨から８月豪雨 

３ 水産業、商工業持続化給付金について 

（１）減額の理由は 

４ 市庁舎について 

（１）耐震診断について 

 

令和３年 第２回 定例会 

１ 漁業振興について    

（１）今年度の水産事業 

（２）養殖カンパチ・ブリの販売状況 

（３）もじゃこ採捕の状況 

（４）コロナ対策支援事業 

２ 防災について 

（１）大雨・台風に備えての対策は 

３ 農業振興について 

（１）農家への支援について 

 

令和３年 第１回 定例会 

質問されず ※コロナ予防の関係で議運メンバー質問自粛 

 

 

令和２年 第４回 定例会 

１ 林道・市道の整備について 

（１） 進捗状況について 

 

２ 農業・水産業について 

（１） 新型コロナウイルスの影響は 

 

３ 垂水高等学校振興対策について 

（１） 支援補助金の内容について 

（２） 生徒確保の活動状況について 

 

４ 庁舎の在り方について 

（１） 今後の進め方について 

 

 



令和２年 第３回 定例会 

１ 梅雨から現在までの災害の状況 

（１） 災害状況は 

（２） ９月補正で小浜大浜線が計上されているが、工事内容は 

（３） 是井川の復旧の目途は 

 

２ 農林行政について 

（１） 農地中間管理事業の現在の状況 

（２） 水之上地区ほ場整備について 

 

３ 新庁舎建設の総括 

（１）今後について 

 

 

令和２年 第２回 定例会 

１ 防災対策は 

（１） 梅雨入りしたが対策は 

 

２ 新型コロナウイルスによる農業に対する影響と水産の現状は 

（１） 農業への影響について 

ア もじゃこ漁について 

（２） カンパチの稚魚の現状について 

 

３ 農道・指導の整備について 

（１）５/15～５/16 の大雨で土砂が流出した集落道の整備を 

 

４ 市庁舎建設について 

（１） 建設事業費の妥当性について 

（２） 建設後の財政状況について 

 

 

令和２年 第１回 定例会 

１ 農林業について 

（１） 新年度の事業内容について 

（２） １月 26 日夜から１月 27日に吹き荒れた強風による災害状況について 

 



２ 水産業について 

（１）新年度の事業内容について 

 

３ 国民健康保険事業について 

（１） 国民健康保険税の必要額の減少について 

 

 

令和元年 第４回 定例会 

１ 降灰対策について 

（１） 桜島が活発な活動をしているが、降灰除去の対策は 

 

２ 農道・排水路の整備について 

（１） 飛岡地区の農道・排水路の今後の整備 

 

３ 庁舎建設事業について 

（１） 民意について 

（２） 住民投票について 

 

 

令和元年 第３回 定例会 

１ 今年７月の大雨による災害について 

（１） 災害箇所の現状と復旧状況は 

（２） 今年の梅雨時期の災害警戒対応について 

 

２ 青少年海外派遣事業（夢の翼事業）について 

（１） 今後の実施予定について 

 

 

令和元年 第２回 定例会 

１ 防災対策について 

（１） 梅雨、台風等における防災対策は 

（２） 災害時の情報、伝達について 

（３） 防災倉庫・避難所の保存食等について 

（４） 桜島防災訓練について 

 

２ 農道、市道、河川の整備について 



（１） 事業の状況について 

 

３ 漁業振興について 

（１） カンパチ・ブリの種苗の状況は 

（２） 今年度のもじゃこ漁について 

（３） 輸出販路拡大支援事業について 

 

４ 観光振興について 

（１） 教育旅行支援事業について 

 

５ 教育行政について 

（１） 鹿児島国体への準備は 

（２） 青少年海外派遣事業について 

 

６ 新庁舎建設について 

（１） 新庁舎建設基本計画の内容について 

 

 

平成 31 年 第１回 定例会 

１ 中山間地域総合整備事業について 

（１） 農道・水路の整備について 

 

２ 漁業振興について 

（１） 両漁協への支援は 

 

３ 公民館主事の待遇改善について 

（１） 地区公民館連絡協議会からの要望について 

 

４  市政運営について 

（１） ３期目の抱負について 

 

 

平成 30 年 第４回 定例会 

１  台風や梅雨等での各地区で発生した災害について 

（１） 災害箇所及び対応はどうだったのか 

 



２ 漁業振興について 

（１） 垂水市には垂水市漁協、牛根漁協と二つの漁業協同組合が存在し、各漁協より様々

な支援等のお願いがあると考えられるが、どのように対処しているのか。また、これ

までの両漁協への支援についての状況は 

 

 

平成 30 年 第３回 定例会 

１ なぎさ荘の現状と今後の対策 

（１） 隣接地への影響は。取扱いについて岩崎産業との協議結果は  

 

２ 垂水市漁協の経営改善の状況は 

（１） 現在の状況と今後の見通しは  

 

 

平成 30 年 第２回 定例会 

１ 梅雨・台風の時期になったが、防災対策は 

 

２ 西郷どん放映における垂水市の対応 

（１） 江之島が毎回出てくる。垂水市のＰＲは 

 

３ 認定農家の現状は 

（１） 垂水市の認定農家の実態は 

（２） 新規の認定農家となるための条件は 

 

 

平成 30 年 第１回 定例会 

１ 農業振興について 

（１） 就農給付金、設備等導入補助について 

（２） ＩＰＭ導入支援事業について 

（３） 防災営農対策事業について 

 

２ 水産業振興について 

（１） 今年度の事業計画について 

（２） 種子島周辺漁業対策事業について 

（３） カンパチ・ブリの人工種苗について 

 



３ 農道整備について 

（１） 新年度における整備予定について 

 

４ 教育費について 

（１） 青少年海外派遣事業について 

 

５ 定住促進事業について 

（１） 新年度における事業整備予定について（ソフト事業） 

 

 

平成 29 年 第４回 定例会 

１ 減反政策廃止後の対策について 

（１） 減反対策の今年度の実施状況について 

（２） 米の交付金が今年度末をもって廃止されるが、市農政として交付金廃止後はどの

ように進めていくか 

 

２ ＷＣＳ用稲（稲発酵粗飼料用稲） の状況について 

（１） ＷＣＳ用稲の今年度の取組状況について 

（２） ＷＣＳ用稲の作付や管理上の現況を把握しているか 

 

３ 中山間地域等直接支払制度について 

（１） 各集落協定における取組状況について 

（２） 制度を活用した取組の中での交付対象の範囲について 

 

４ 農地中間管理事業について 

（１） 農地集積及び集約化はどの程度進んでいるか。また、農地の貸し手、借り手が農

地中間管理機構を活用するメリットは 

（２） 農地の貸し手及び借り手に対する支援の仕組みは 

（３） 農地の賃貸借の場合と売買の場合で、農地中間管理事業上の支援に違いはあるか 

 

 

平成 29 年 第３回 定例会 

１ 垂水中央運動公園について   

（１） 体育館改修事業について空調設備の設置は考えていないか  

   

２ 飛岡地区改良区について   



（１） 水源確保の状況は  

（２） 圃場整備後の分担金について  

 

 

平成 29 年 第２回 定例会 

１ 梅雨及び台風を控えての防災対策は   

（１） 先日も、防災訓練が行われたが、本市における防災対策としてどの様なことを計

画しているのか  

   

２ 昨年の台風 16号災害の復旧状況は   

（１） 昨年の台風 16号における災害における復旧状況において、復旧が完了したものや

未だ完了していないものについて主なものは何か  

   

３ 鳥獣被害対策事業について   

（１） 本市における鳥獣被害対策事業の現状は  

 

 

平成 29 年 第１回 定例会 

１ 運動公園改修事業について  

（１）垂水運動公園陸上競技場の多目的利用型へ改修される施設の現在の状況は 

２ 農林水産業について  

（１）台風 16号における災害復旧の状況は 

（２）農村地域防災減災事業は 

（３）水産業における今年度の事業は 

３ 南の拠点整備事業について  

（１）土地の売買の状況は 

４ 新庁舎建設関連事業について  

（１）市有施設整備基金は 

 

 

平成 28 年 第４回 定例会 

１ 台風 16 号による災害について 

（１） 台風前後の対応、対策は（取組状況について） 

（２） 災害は甚大であったが、各地域の復旧は。また、その対策は 

（３） 災害見舞金の状況は  

 



 

平成 28 年 第３回 定例会 

１ なぎさ荘跡地について 

（１） あのまま放置しておいても良いのか 

（２） 市の対応は 

２ 中山間地域総合整備事業について 

（１） 事業の経過について 

（２） 今後の計画予定は 

３ 梅雨時の災害について 

（１） 今年の本市の災害発生状況について 

 

 

平成 28 年 第２回 定例会 

１ 防災対策について 

（１） 梅雨入りをしたが、災害対策は 

２ 道路整備について 

（１） ほ場整備工事後の農道整備は 

 

 

平成 28 年 第１回 定例会 

１ 農林業について 

（１） 新規就農支援事業の内容は 

（２） ＴＰＰ交渉が大筋合意したが、垂水市における影響は 

（３） 寒波により農作物に被害があったが、援助、対策は 

２ 水産業について 

（１） 水産振興支援事業の内容は 

（２） ＴＰＰ交渉合意における水産業の影響は 

（３） ブリの人工種苗生産のため施設整備が計画されているが、その内容は 

３ 商工費について 

（１） 商工会イベント運営補助金の内容は 

４ 土木費について 

（１） 垂水中央運動公園の改修事業について 

 

 

平成 27 年 第４回 定例会 

１ 防災営農対策事業について 



（１） 今年度の実施状況は 

（２） 負担金について 

２ ふるさと納税制度事業費について 

（１） これまでの状況について 

（２） これからの取組について 

３ 観光施設整備について 

（１） しおかぜ街道の状況は 

（２） 映画「ホタル」の看板等について 

４ 市道の整備について 

 

 

平成 27 年 第３回 定例会 

１ 桜島に噴火警報 噴火警戒レベルが３から４になって 

（１） 鹿児島市は火口麓の有村町の全域と古里町、黒神町の一部に避難勧告を出した。

垂水市の対応は。 

２ 台風 15 号が県全域を暴風域に巻き込み北上した。その対策は。 

（１） 台風前と台風後の対応はどうだったのか。 

 

 

平成 27 年 第２回 定例会 

１ 地域振興計画の進捗状況について 

（１） 各地区（公民館）の状況について 

２ 農林業振興について 

（２） 農地中間管理事業について 

 

 

平成 27 年 第１回 定例会 

１ 桜島降灰対策について 

 （１）降灰の状況について 

 （２）対策は、どうったのか。 

 （３）今後の対策は 

２ ２期目への決意は 

 

 

平成 26 年 第１回 定例会 

１ ６次産業化と観光振興について 



 （１）新規事業の内容は 

２ 人口減少対策について 

 （１）住宅取得費等助成事業補助金について 

 （２）子ども医療費助成事業について 

３ 農林水産業費について 

 （１）新規事業の内容は 

４ 土木費について 

 

 

平成 26 年 第２回 定例会 

１ 防災対策について 

 （１）梅雨に入って災害が心配されるが、対策は 

２ 水産業振興について 

３ 南中跡地について 

 

 

平成 26 年 第３回 定例会 

１ なぎさ荘跡地について 

２ 河床整備について 

３ 市道、農道の整備について 

４ 中山間総合整備事業について 

 

 

平成 26 年 第４回 定例会 

１ 国保財政の現状について 

 （１）国で進められている国保制度基盤強化改革の内容について 

２ 市長の４年間を振り返って 

 （１）「６次産業化と観光振興」への挑戦について 

 （２）４年間の財政状況について 

 

 

平成 25 年 第 1 回 定例会 

 農業振興について 

 （１）新規事業及び主な事業は 

 （２）耕作放棄地対策は 

２ 水産行政について 



 （１）水産業振興は 

３ 教育行政について 

 （１）新規事業及び主な事業は 

 （２）小学校通学路について 

４ 市道、農道及び河川の整備について 

５ 降灰対策について 

 （１）昨年と今年の降灰量の比較とその対策について 

 

 

平成 25 年 第２回 定例会 

１ 水産業振興について 

 （１）養殖事業を主とする援助は 

 （２）企業支援事業について 

２ 中山間地域総合整備事業について 

 （１）垂水市の取組状況は 

３ 道路整備について 

 （１）鉄道跡地について 

 

 

平成 25 年 第３回 定例会 

１ 有害鳥獣捕獲事業について 

２ 河床整備について 

３ 消防施設費について 

 

 

平成 25 年 第４回 定例会 

１ 農用地区変更の現状は 

２ しおかぜ街道事業の進捗状況は 

３ 道路整備について（降灰除去など） 

 

 

平成 24 年 第１回 定例会 

・危機管理体制について 

（１）安心・安全なまちづくりのための危機管理体制の整備は 

・桜島降灰対策事業について 

（１）平成 23 年の爆発回数は、996 回と最多となった。どれだけの被害があったのか。対



策はどう取ったのか。新年度の桜島降灰対策事業は 

・農林行政について 

（１）新規事業の内容は 

（２）防災営農対策事業は 

   平成 23 年度実施事業と新年度の事業予定は 

・水産行政について 

（１）新年度の予定事業は 

・新庁舎建設検討について 

・市道の整備について 

（１）新年度の事業予定は 

 

 

平成 24 年 第２回 定例会 

・防災体制の強化について 

（１）梅雨、台風シーズンになった。対策は 

・市道の整備について 

（１）福岡原道路の整備は 

・水産行政について 

（１）垂水ブランド販路拡大について 

 

 

平成 24 年 第３回 定例会 

・農業振興について 

（１）新規就農総合支援事業の取組状況 

・水産業振興について 

・行政連絡協議会の要望事項の進捗状況は 

 

 

平成 24 年 第４回 定例会 

・教育行政について 

（１）教育長の教育に対する決意は 

（２）教育長の同意までの経過について 

（３）公民館屋上の降灰除去について 

・市道、農道整備について 

（１）工事進捗状況 

（２）市民要望の整備について 



 

 

平成 23 年 第１回 定例会 

・市長就任による市政運営について 

・降灰対策について 

（１）防災営農の取組について 

（２）宅地内降灰について 

・中山間地域総合整備事業について 

（１）平成 23年度から開始されますが、今後の計画について 

 

 

平成 23 年 第２回 定例会 

・防災対策について 

・市道、農道の整備について 

・護岸の排水対策について 

・国道 220 号線の整備について 

・子育て支援連絡調整会議について 

 

 

平成 23 年 第３回 定例会 

・河床整備について 

（１）河床整備の今後について 

（２）砂防ダム内の土砂の除去について 

・農道、市道の整備について 

（１）鉄道跡地農道法面の除草について 

（２）市道の整備について 

 

 

平成 23 年 第４回 定例会 

・漁業振興について 

（１）漁価も下がっている。垂水・牛根漁協も大変心配している。 

・生活保護について 

（１）垂水市の現況は 

 

平成 22 年 第１回 定例会 

・降灰対策について 



・農林業行政について 

・水産行政について 

・しおかぜ街道事業について 

 

平成 22 年 第２回 定例会 

・農業行政について 

・水産行政について 

・防災対策について 

 

平成 22 年 第３回 定例会 

・今後の市政について 

・市道、農道整備について 

・日本脳炎ワクチンについて 

 

平成 22 年 第４回 定例会 

・二期八年間をふりかえって 

 

平成 21 年第 1回定例会 

・ 水産行政について 

・ 国道整備について 

・ 土砂災害対策について 

・ 子育て支援事業について 

平成 21 年第 2回定例会 

・ 防災対策について 

・ 中学校統合について 

平成 21 年第 3回定例会 

・ 漁業緊急保証制度について 

・ 国道改良事業について 

平成 21 年第 4回定例会 

・ 農業政策について 

・ 福祉事業について 

・ 国道拡幅について 

 

平成 20 年第 1回定例会 

・ 市政 50 周年記念事業について 

・ 水産行政について 



・ 定住促進住宅について 

・ 農林業について 

・ 鉄道跡地整備について 

平成 20 年第２回定例会 

・ 浄水場改修計画について 

・ なぎさ荘周辺の整備について 

・ 土砂災害警戒区域指定について 

・ 防災対策について 

・ 大隅横断道路について 

・ 水産振興について 

平成 20 年第 3回定例会 

・ 国道拡幅整備について 

・ 中学校統合について 

・ 市道・農道の整備について 

平成 20 年第 4回定例会 

・ 子育て支援事業について 

・ 施設整備について 

・ 農道・市道の整備について 

 

平成 19 年 第１回 定例会 

・市長再選について 

防分団車庫建設について 

・鉄道跡地整備について 

平成 19 年 第２回 定例会 

・第２分団本部庁舎の移転について 

・バイオマス実施実験事業について 

・農業公社設立について 

・漁港区域内の離岸堤設置について 

平成 19 年 第３回 定例会 

・国道整備について 

・桜島架橋について 

・梅雨、台風等の災害について 

平成 19 年 第４回 定例会 

・国道拡幅工事について 

・鶴田川上流の土砂除去について 

・市道整備について 



 

平成 18 年第 1回定例会 

・ 農業公社設立について 

・ 防災営農対策について 

・ 自立防災組織について 

・ 道の駅について 

平成 18 年第２回定例会 

・ 台風 14 号災害の復旧について 

・ 防災計画について 

平成 18 年第 3回定例会 

・ 鹿児島工業高校の甲子園ベスト４の感想 

・ 7 月５日の豪雨災害について 

・ 鉄道跡地の整備について 

・ 河床整備について 

・ 避難所設置場所について 

 

平成 17 年第２回定例会 

・ 水産行政について 

・ 新設された市民相談サービス課の現状 

・ 防災対策について 

平成 17 年第 4回定例会 

・ 台風 14 号での災害について 

・ 水産振興について 

・ 江ノ島の侵食について 

 

平成 15 年第 1回定例会 

・ 総合窓口設置について 

・ 道の駅について 

・ 学童保育事業について 

・ 分別指導員設置について 

・ 基地周辺対策施設整備事業について 

 

平成 14 年第 1回定例会 

・ 保健・福祉 

・ 病院事業について 

・ 中山間地域総合整備事業について 



・ 水産行政について 

・ 市道・農道の整備について 

平成 14 年第２回定例会 

・ 本市の農政について 

・ 垂水市政に対する思いは？ 

平成 14 年第 3回定例会 

・ 雇用能力開発機構所有の施設・住宅等の譲渡について 

・ 台風による災害の状況 

・ 行政連絡会の要望の整備状況は 

平成 14 年第 4回定例会 

・ 垂水港改修事業について（旧垂水港） 

・ 消防庁舎移転後の利用について 

 

平成 13 年第 1回定例会 

・ 水産行政について 

・ 単独住宅建設事業について 

・ 介護保険特別対策事業について 

・ 農道・市道の整備について 

・ 給食センター建設について 

平成 13 年第２回定例会 

・ 水産行政について 

・ 市道の整備について 

・ 江ノ島開発について 

平成 13 年第 3回定例会 

・ 給食センター建設について 

・ 企業誘致について 

・ 農道・市道の整備について 

平成 13 年第 4回定例会 

・ 財政について 

・ 消防行政について 

・ 道の駅について 

・ 水産行政について 

 

平成 12 年第 1回定例会 

・ 高齢者訪問給食サービス事業について 

・ 水産行政について 



・ 中山間地域活性化推進事業について 

・ 中山間地域等直接支払制度について 

・ 学校給食施設整備事業について 

・ 農道・市道の整備について 

・ 降灰対策について 

平成 12 年第２回定例会 

・ 土地取得と土地開発基金について 

・ 中山間地域等直接支払い制度について 

平成 12 年第 3回定例会 

消防行政について 

・ 人事交流について 

・ 庁舎・訓練棟の建設について 

市道・農道の整備について 

・ 海潟地区旧道の整備について 

・ 海潟林道の維持管理について 

耕地整理事業について 

・ ため池の改修整備 

・ パイプラインの整備計画について 

・ 現状と今後の計画 

平成 12 年第 4回定例会 

・ 中山間地域等直接支払制度について 

・ 土地開発公社所有の土地について 

・ 不動産価額評定委員会の価格の評定について 

 

平成 11 年第１回定例会 

・ 新市長の市政運営について 

平成 11 年第２回定例会 

・ 行政改革、財政改革について 

・ 水産行政について 

・ 鉄道跡地整備について 

・ 市道、農道の整備について 

・ 市政について 

平成 11 年第３回定例会 

企業等立地促進事業について 

歴史民俗資料館の建設について 

・ 歴史民俗資料館建設計画について 



農道、市道の整備について 

平成 11 年第４回定例会について 

・多目的屋内運動場施設建設について 

・消防分団車庫建設について（第二分団） 

・港湾内整備について（海潟） 

・まち並み、まちづくり総合支援事業について（中俣の経過報告） 

・給食費横領問題について 


